



Le 26 juin 2020

DÉCLARATION – Il n'existe aucun médicament pour guérir le racisme dans le système de santé canadien – seule une action collective permettra d'enrayer les injustices vécues par les populations autochtones.

Le gouvernement de la Colombie-Britannique a lancé une enquête sur des allégations de « jeu » raciste où des professionnels de la santé travaillant dans des urgences pariaient sur le taux d'alcoolémie de patients d'origine autochtone. Ce type de comportement discriminatoire doit cesser, dès maintenant. Par la suite, nous devons trouver le moyen d'empêcher que cela ne se reproduise.

Il faut commencer par nommer correctement le problème, et je suis heureuse de constater que les élus prononcent les mots « racisme systémique » à voix haute. Nous avons besoin que la vérité soit divulguée avant que la réconciliation puisse être mise en œuvre.

Un bon nombre d'efforts importants sont déployés dans l'ensemble du système de santé pour lutter contre le racisme systémique. Pourtant, des preuves accablantes montrent que les peuples autochtones sont victimes de profondes injustices dans le domaine de la santé au Canada. Les autorités sanitaires et les organisations professionnelles doivent immédiatement donner suite à l'appel à l'action lancé par la CVRC afin de mettre en place des lignes directrices et des formations dans l'ensemble du système de santé qui permettront de mettre fin à la discrimination à l'égard des populations autochtones.

Le travail est déjà en cours, notamment par la signature de la *Déclaration de la Colombie-Britannique sur l'humilité et la sécurité culturelle* par le ministère de la Santé de la Colombie-Britannique, les autorités sanitaires et les organisations de médecins et autres professionnels de la santé en reconnaissance du besoin urgent de lutter contre le racisme dans les soins de santé.

Il n'en demeure pas moins que des transformations et des changements s'imposent. De sorte que lorsqu'une personne entre dans le cabinet de son médecin ou dans un hôpital, elle puisse se sentir en sécurité et respectée. Tout le monde mérite cela.

Bien qu'il n'existe aucun médicament qui puisse faire disparaître le racisme, nous pouvons tous reconnaître que nous sommes à un moment délicat de notre histoire. Nous devons nous rassembler pour donner du pouvoir aux personnes que nous servons dans le système de santé, les écouter et leur proposer des solutions. Si nous n'y parvenons pas, des gens continueront à subir des préjudices ou à mourir en raison de traitements discriminatoires. S'il nous faut dénoncer l'oppression pour y arriver, passons à l'action. Parallèlement, nous devons trouver la voie de l'harmonie et de la paix entre nous.

Margo Greenwood, leader académique, Centre de collaboration nationale de la santé autochtone



Contexte

Bibliographie

Commission de vérité et de réconciliation du Canada : Appels à l'action n° 24

Nous appelons les établissements d'enseignement médicaux et infirmiers au Canada à exiger que tous les étudiants assistent à des cours portant sur les problèmes de santé des Autochtones, y compris l'histoire et l'héritage des pensionnats, la Déclaration des Nations Unies sur les droits des peuples autochtones, les traités et les droits des peuples autochtones et les enseignements et les pratiques traditionnels autochtones. Cela nécessitera une formation en fonction des aptitudes en matière de compétences interculturelles, de résolution de conflits, de droits de l'homme et de lutte contre le racisme.

Ressources

<https://www.ccnsa.ca/fr/default.aspx?sortcode=1>

www.fnha.ca/wellness/cultural-humility (*comprend la définition du racisme systémique, en anglais seulement*)

www.indigenousealthnh.ca/initiatives/cultural-safety (en anglais seulement)

www.bcmj.org/news/commitment-cultural-safety-and-humility (en anglais seulement)

Le Centre de collaboration nationale de la santé autochtone (CCNSA) est une organisation autochtone nationale mise en place en 2005 par le gouvernement du Canada et financée par l'Agence de la santé publique du Canada, qui a pour mandat de contribuer au renouvellement et à l'égalité d'accès en matière de santé publique pour les Premières Nations, les Inuits et les Métis, à travers l'échange et le transfert de connaissances. Le CCNSA a ses bureaux dans les locaux de l'Université du Nord de la Colombie-Britannique (UNBC), à Prince George (C.-B.).

Personne-ressource :

Sonya Kruger

Agente de communications, UNBC

Téléphone : 250 960-5122